

**TARIFA:**

Suscripción mensual ..... \$ 1.00  
 Número suelto ..... " 0.05  
 " atrasado ..... " 0.15  
 Avisos y comunicados  
**Precio convencional.**  
 Apartado de Correo No. 539

# EL DIA

**OFICINA:**

Avenida Central, E. n.º 272,  
 frente a la casa de habita-  
 ción de don J. R. Mata y  
 75 varas al E. de la Tesore-  
 ría de la Junta de Caridad

**DIARIO INDEPENDIENTE**

Director propietario, RAFAEL ALPIZAR A.

ANO II

San José, viernes 22 de noviembre de 1901

NUMERO 353

**¡Atención señores!**

Tengo el gusto de avisar a mi numerosa clientela y al público, que ya he recibido los nuevos artículos que he comprado en mi último viaje procedentes de las mejores fábricas de Europa y Estados Unidos entre los cuales hay las pieles de foca legítimas, becerros engrosados etc. y están para llegar los mejores charoles del mundo.

Al mismo tiempo he reformado completamente el surtido de hormas de todos los estilos más modernos lo que unido con los inmejorables materiales que tengo hace que pueda complacer el gusto más delicado siendo todo lo que se construye ahora de Última Moda.

Se encuentran además en esta casa, abotonadores, calzadores, bevillas de última novedad, pasta para limpiar calzado blanco, el muy conocido y afamado "Callicida Lluch" extirpador infalible de callos y durezas, cepillos de legítima crin, crema y pasta blanca, amarilla y negra para toda clase de cueros y el sin igual "Lustre Dandy" y "Bon You" para cueros de color, nuevos en esta plaza.

Como deseo renovar las existencias estoy dispuesto a venderlas a precio de Baratillo; hay calzado cosido de 3, 6, 7, 8, 9 y 12 colonas los que antes se vendían a 14 y 15 colonas

Tengo facilidades para que mis clientes que así lo deseen tengan hormas de propiedad pues tengo la representación de la mejor fábrica de hormas de España.

**Manuel Escorriola.**

**¡ZAPATEROS!**

Suela de magnífica calidad y de distintos precios acaba de llegar a José Santos Porras, Av. 12 O. Núm. 131.

**"Platería de la Perla"**

Frente a Troya y C. — Bajos del Gran Hotel Central

Trabajos al día, esmero y gusto en los encargos. Especialidad en montar brillantes y piedras finas.

San José, agosto de 1901.

ANDRÉS DEL VALLE.

**BARBERIA**

- DE -

**MARCELINO COTO**

Esquina del Hotel Internacional, frente a Robert Hnos. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad para con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

**AVISO**

**La Barbería "Bola Blanca"**

ha pasado a ser propiedad de don Ignacio Jiménez; quedo como Administrador y oficial de la misma Barbería.

**Hermenegildo Jiménez.**

San José, octubre 17 de 1901.

Ha trasladado su oficina a la calle 22, sur, 25 varas al sur de la puerta principal del Teatro Nacional.—Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más conocidos.—Extracciones absolutamente sin dolor.

**RAFAEL MEZAN.**  
**DENTISTA**

**Permanente**

La Liga de Obreros de Costa Rica necesita hacer el recuento exacto de los miembros que a ella pertenezcan en todo el país.

Se encarece a los miembros de las diferentes directivas hoy organizadas y que en adelante se organicen, den eficaz ayuda para la formación de los registros en sus respectivas jurisdicciones.

Los registros en San José quedan abiertos en:

La oficina de la Liga, Cuesta de Moras.

En el taller del Srío., frente al Banco de Costa Rica.

En la Barbería de don Macario Carballo, frente al Boliché.

En el depósito de maderas de don Policronio Ramírez, calle del antiguo Puente Ancho.

En el taller de Matamoros y Acuña, bajo de Cuesta de Moras.

En el taller de don Octavio Artavia, Paso de la Vaca.

En el taller de don Coronado Mora, barrio de la Dolorosa.

En el taller de don Manuel Antillón, en La Puebla.

Y donde quiera que se halle o habite un miembro de la Directiva.

(Se encarece a nuestros colegas la reproducción de este aviso.

**Botica del Comercio**

Teniendo en cuenta la mala situación que atravesamos, hemos resuelto: que de hoy en adelante los precios por recetas despachadas en esta Botica, sean los más bajos que se encuentren en esta plaza.

Despacho durante todo el día, hasta las 10 p. m. del Doctor Francisco E. Fonseca.

**Gregorio Soto**

—GRABADOR Y RELOJERO—

Ofrece al público sus trabajos garantizados y con puntualidad.

Tiene un SURTIDO DE JOYERÍA FINA que vende

**¡¡ baratísima !!**

Contiguo a la Botica de la Fe, 6ª Av. O., núm. 282.

**LA COSTARRICENSE**

**ZAPATERIA DE SANTOS PASTOR**

Calzado a la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre a esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, local que ocupaba la oficina de "El Tiempo"

**NO TODO**

ha de ser rigor. En medio de nuestras penas, se ha abierto un lugarcito en donde se vive en un mundo mejor. Ese lugar se llama

**LETICIA**

y allí se preparan unos cocktails, y unas... leticias que son la gloria. Y para probarlo, y para complacer a todo mundo esta allí

**TACIO CASTRO.**

Esquina opuesta a la Imprenta Nacional, local que ocupó "La Francia"

**EL RESTAURANT UNIVERSAL**

—DE—

**JOSÉ FERNANDEZ**

situado en la calle 19 Sur, frente a la casa de don Federico Tinoco, goza ya de justa fama por los riquísimos platos que sirve, por el esmero en el despacho, por el aseo y comodidad y, más que todo porque allí quien maneja la batuta es

**MONLOUIS**

el incomparable Monlouis, el nunca bien elogiado Monlouis, el Monlouis que sabe al dedillo la ciencia de satisfacer todos los gustos ecotomacales. ¡Y quién no conoce a Monlouis, y quién, sabiendo que él está en el Restaurant Universal no prefiere éste a todos los demás!

# EL DIA

San José, noviembre 22 de 1901

## Troquel y etcétera

Ha llegado a su fin la campaña de los neo-intransigentes; y ha llegado a su fin, decimos, porque los almacenes de guerra ya no conservan sino cólera y despecho. El vocabulario de frases hirientes y de adjetivos rebuscados no puede dar más, y ya no podrán "caer de la cumbre de la in-decencia al abismo de la indignidad" manchas innobles que sirvan de baluarte al neo-fernandismo y de incensario a los falsos patriotas, porque eso, oh! porque eso sería "REBAJAR EL ALMA" EN UNA OBRA EJECUTADA como aquellarre de brujas en el misterio de las tinieblas, de donde saldrían algunos arrastrándose para llegar a la cumbre, como diría cualquier bachiller sin título. Sí, a esa cumbre tantas veces mencionada por los principistas! A esa pobre cumbre digna de mejor suerte; a esa infortunada cumbre a donde no se puede llegar con palabras sonoras que conmuevan la atmósfera provocando la lluvia, ni con largas caparinas que puedan enredarse en las zarzas del camino que alguna mano aleve pusiera allí.

Y "no es humillando la frente como se contempla el cielo" ni metiéndose dentro de la casa ó debajo de la cama, no! Es con la entereza de carácter, telescopio de fuerza máxima, con cuyo auxilio se lee el porvenir, y con el cual se puede contemplar hasta el Calvario sin salir de la azotea de nuestra casa ó ver los laureles que adornan las sienas de Alejandro ó de César; personas que están sentadas a la diestra de Júpiter Tonante!

Y sobre todo, "LA MANO JUSTICIERA" está suspendida de un hilo más débil que el que sostiene la espada de aquel bárbaro Damocles, íntimo amigo del "soberbio Mirabeau", pariente de Vargas Vila, primo de Rafael Núñez y tío de Bonaparte, legión de individuos que creían que las cumbres sólo servían de gala sin fijarse que las cumbres están más cerca del cielo que los abismos, y que sólo llegaban a ellas porque allí había hielo y sorbetes.

Ellos tenían en su alma nu-

bes tormentosas de que no pudieron desprenderse porque en aquel tiempo la bacteriología era letra muerta, y no se les había ocurrido á esos pícaros de Pasteur y Koch andar á empellones con la seroterapia.

"Nuestro pueblo así como no sirve de nido á los rencores" ni á los yigüirros, tiene entereza suficiente PARA SOPORTARLO TODO. Y además.....allá lejos divisamos la cumbre con filetes dorados, en donde nos llenaremos los pulmones del aire vivificante que nos convertirá en volcanes que serán respiraderos de la opinión pública, hornos inflamados prontos á lanzar fuego de sus entrañas y á servir de muralla á los huracanes. Y cuando estemos arriba, al contemplar á nuestros dios, gritaremos, haciendo zapatetas:

"Olé, salero!"

ROQUE CARRASCO.

## LOS OBREROS

EN

### SAN RAMON

Sr. Srio. de la 'Liga de Obreros.'  
SAN JOSÉ.

Muy señor mío:

Para que oportunamente se sirva U. ponerlo en conocimiento de esa importantísima Sociedad, me es grato darle cuenta de los trabajos emprendidos aquí hasta esta fecha, y que han sido en esta forma:

El día once de los corrientes á las 6 p. m. se verificó una reunión de obreros con el objeto de fundar en esta localidad una Liga de Obreros que en un todo se ajuste á los principios sustentados por esa Liga y persiga los mismos fines.

Después de haberse hecho algunas alusiones respecto á la Liga de la capital y de Ajajuela, y á los fines que ellas persiguen, se procedió al nombramiento de la Directiva correspondiente, y la Sociedad quedó instalada así:

Presidente, F. Cambroneró; Vice-Presidente, Salvador Zamora; Secretario, Octavio Porras.—Vocales: Don Agustín Sagot, don Juan Bermúdez, don Jesús Monge Acosta, don Ruperto Chaves, don Clemente Cascante, don Francisco Zamora, don Leovigildo Monge, don Recaredo Ugalde, don Juan M<sup>a</sup> Quesada, don Julio Hernández, don Juan Rafael Vargas, don Jesús Zamora, don Eulogio Echavarría, don Rafael Zamora, don Alberto Muñoz, don Vicente Cruz y don Esteban Arce.

Y para que haya verdadera unidad entre ambas Ligas, y disciplina en la que tengo el honor de presidir, espero se me instruya

á la brevedad posible en todo lo concerniente.

A última hora se han recibido las adhesiones siguientes: Licdo. don Francisco M. Ugalde, H. Flores, Dirimo Hernández, Pilar Hidalgo, Luciano Valerio, Leopoldo Echavarría, José Vargas, Guillermo Zúñiga, Desiderio T. Mora, Ramón Quesada Z., Ramón Vega, Patrocinio y Luis Ugalde, Miguel Araya, Acisclo Herrera, José M<sup>a</sup> Reyes, Ramón Maroto, Napoleón Jiménez, José Jiménez, Alejandro Hernández, Pedro J. Prado, José Guzmán, Daniel García G., Tomás Soto, Napoleón Guzmán, Telésforo Campos, Carlos Zamora, Alberto Hidalgo, Norberto Carvajal, Ignacio Ugalde, Jacinto Muñoz, Leonidas Carrillo, Juan Castro C. y Guillermo Muñoz.

Sin más por ahora, y por ausencia del señor Secretario, me es grato suscribirme de U. muy atto. y s. servidor,

F. CAMBRONERO.

San Ramón, Novbre. 14 de 1901.

## ¡Qué chasco!!

TELEGRAMA

depositado en Escasú y recibido en San José el 21 de Novbre de 1901.

A Director de "El Día"

Anoche hubo en ésta reunión promovida por fernandistas de ésa. Hablaron Víctor Fernández, Salustio Quirós y el célebre maestro Núñez contra la transacción y en favor de su partido. Allí mismo hicieron uso de la palabra los nacionalistas doctor don Carlos Pupo y don Francisco Roldán, resultando el triunfo del nacional pues los disidentes sólo recogieron una firma insignificante y se llevaron el gran chasco.

EL CORRESPONSAL.

## COLABORADORES

### El Apolo de Campabadal

Apolo, uno de tantos fecundos escritores de nuestra tierra,—que de seguro no tiene nada de Apolo y mucho menos de dios,—ha hecho con abundancia de frases y escasez de argumentos sólidos, del estimable Maestro don José Campabadal un Mesías prometido encontrado allá en Barcelona, que vino hace veinticinco años é hizo nacer (?) en Costa Rica el "arte musical hasta entonces casi desconocido en la metrópoli costarricense," como afirma el escritor.—(Un poquito de historia, colega; hace 25 años Cartago no era ya la metrópoli costarricense).

Con la cuestión del Mesías ha

hecho el articulista una invención y ha reformado nuestro calendario, porque ahora, no sólo debemos celebrar la Natividad de Jesucristo, sino también la Natividad del arte musical cada once de noviembre;—lo triste es que esa nueva Natividad viene en el mes de las "Animas."

El tal Apolo debe ser muy amigo de las contradicciones;—á la prueba lo remito.—Después de los primeros renglones dice: "No escaseaban aficionados (antes de llegar Campabadal) que efectuaban reuniones musicales;"—luego si ya entre los músicos existía el espíritu de asociación; si ya su gusto por el divino arte se desarrollaba, no era ese arte casi desconocido como afirma magistralmente al principiar su "panegírico."

A renglón seguido habla del monopolio que los músicos ejercían en aquel tiempo. Más le hubiera valido no tocar este punto:—en ese entonces los conocimientos musicales eran pocos y los privilegiados eran costarricenses;—hoy que el arte de la música está tan adelantado, hoy que hay músicos por todas partes, no debían existir esos privilegios odiosos, y sin embargo, el señor Campabadal es en la provincia el monopolizador;—de tal suerte que tenemos que resignarnos á oír solo las melodías del Maestro, porque cuando se quieren hacer funciones de iglesia ó de Teatro en que tomen parte músicos que no sean del resorte de Campabadal se tropieza con mil dificultades y á veces hay hasta pendenencias que yo llamaré artísticas.

Por el párrafo que sigue deduzco que el articulista debe ser uno de esos jóvenes de nuestros días que les gusta escribir hasta de lo que no entienden.—Dice: "En materia de organistas lo mejor que se conocía era don Victoriano Rivera." Esto es, ha querido decir: en aquel tiempo era Rivera; hoy es Campabadal. Al afirmar que Rivera era entonces el único organista, carece de razón el escritor, pues desde tiempos anteriores teníamos como organistas y pianistas á don Vicente Lachner, á don Rodolfo Forster, á don Rafael Rojas y á otros que ahora no recuerdo.

Para concluir ese párrafo dice: "bastando decir que los pedales y las teclas negras del órgano dormían como esperando un Mesías."—Ja! ja! ja!—Bah! esto sí que me ha hecho reír y admirar la fecunda imaginación del escritor! Supuse al principio que hablaban en sentido figurado, pues no concibo teclas y pedales que duermen. Ca! pero eso no se puede admitir ni en sentido figurado si se atiende á lo que anteriormente afirma el escritor. Admitiendo como cierto que don Victoriano era el único organista de aquel entonces, se comprende que el músico legendario tuviera mucho trabajo y anduviera de

iglesia en iglesia oficiando las misas; luego las pobres teclas y pedales no podían ni dormir. Otra te pego: pedales y teclas negras (?); cáspita! los pedales por lo general son de cobre ó hierro, luego se cubrirían de óxido de cobre ú óxido de hierro que no tienen color negro. (Un poquito de Química don Polo). Ahora, las teclas son blancas y negras; no concibo cómo las teclas blancas se pudieron volver negras; pero en fin, dadas las circunstancias en que se encontraba la pobre música, bien pudo haberse efectuado el fenomenazo; pero en este caso las teclas negras de que color se pusieron?

Suma y sigue: Dice: "Por aquellos bienaventurados tiempos ocurría lo siguiente: para oficiar una misa con armonium se empleaban tres individuos: uno que con dos dedos de la mano derecha ejecutaba la melodía á duo, y cantaba. Otro que tocaba los bajos con un sólo dedo, y el tercero (á qué no adivinan para qué?) se ocupaba en el movimiento de los fuelles con las manos, para cuyo trabajo tenía que postrarse de rodillas é inclinado bajo el asiento que ocupaban los dos músicos principales."—Esto es histórico.—Debió ser curioso este espectáculo del tiempo de la conquista.—En el párrafo hay una adivinanza con la solución á continuación,—qué curioso!—Como el caso es histórico, no es de dudar que el escritor formara parte de la historia y que á él estuviera encomendado el tercer cargo.

Al final de ese párrafo dice: "Esto pasaba en el año 76, fecha memorable en que arribó á nuestras playas el más hábil organista y fecundo compositor que hemos conocido hasta hoy." "Dad al César lo que es del César." Reconozco en el estimable maestro un gusto estético muy bien desarrollado; reconozco que sus composiciones son hermosísimas, pero no por esto ha de ser el único bueno; tenemos al estimable maestro Monestel, al maestro Chaves, al maestro Jiménez; conocimos las pocas composiciones del inolvidable doctor Jiménez y otros muchos compositores que han compuesto piezas tan buenas como las de Campabadal.

Pláceme estar de acuerdo con el articulista en cuanto á los méritos artísticos del maestro y á los progresos alcanzados por él en el divino arte. Es innegable que él ha hecho de su hijo Roberto un verdadero artista, de Campos un pianista aventajado, de Goyito un violinista perfecto, y en fin, de tantos otros que han tenido la honra de ser sus discípulos; pero no es necesario para ensalzar al maestro denigrar la noble y leal ciudad de Cartago, haciéndola aparecer como una provincia semisalvaje en donde las gentes hace veinticinco años—según el articulista—hacían lo que hoy no hacen los indios de Térraba y Guatuso.

Al concluir dice: "Hoy en día para corresponderle los beneficios que nos ha dispensado, se le deja fuera de parte en funciones hasta de carácter parroquial (el monopolio) como ha sucedido varias veces y esto sólo por el prurito de humillar al Maestro. Alto ahí, caballero! Los nobles hijos de Cartago no han sido nunca ingratos; ha hecho U. una ofensa á la provincia y al Maestro. Siempre los cartagineses hemos sido agradecidos con el señor Campabadal; sabemos apreciar sus méritos y los bienes hechos á Cartago.—Creo que el respetable músico no se queja de haber sido humillado, prueba de ello es que vive en el seno de la sociedad cartaginés apreciada y respetado por todos.—Si al Maestro Campabadal se le deja fuera de fiestas religiosas, es por el precio exagerado que cobra por oficiar misas, rosarios, etc.

Cree el señor de los Apolos que sólo las familias de buena cepa saben apreciar los méritos del señor Campabadal! No sea simple, las familias humildes saben también apreciar esos méritos; vaye U. á cualquier pueblo, pregunte quién es el maestro Campabadal y sabrán de seguro elogiarlo mejor que como U. lo ha hecho.

De esta vez ha hecho U. una enorme plancha que no se ende- rezará ni con latín macarrónico.—Para ensalzar al maestro ha denigrado la provincia de Cartago; eso es no saber hacer las cosas, amigo. Si es U. cartaginés es el verdadero ingrato; si es de otra provincia, ha hecho U. muy mal al inmiscuirse en los asuntos puramente locales.

Efraim de Ontiveros.

Cartago, noviembre de 1901.

### Hechos y dichos

Hoy 22 celebran los músicos e día de su patrona, Santa Cecilia. En la escuela de este nombre habrá con tal motivo, á las 6½ p. m., un pequeño concierto.

Calzado eterno: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Antenoche se reunió el Club de La Juventud; se trató de varios asuntos, entre ellos, el de la gaceta que publicó "El Derecho" referente al joven don José Luis Sáenz, quien fue presentado á dicho Club como socio. Se acordó, por aclamación, borrar de las listas de La Juventud á tal señor. Algunos jóvenes de la Sociedad opinaron porque no se le diera importancia al asunto ese, que no la merecía; pero otros dijeron que debía aclararse, ya que el periódico de los neos, su órgano, pretende echar lodo á quienes se encuentran muy por encima de aquellos valientes escritores que están en acecho de cualquier cosa para dar rienda suelta á su mala fe.

El joven José Luis Sáenz fue presentado al Club de La Juven-

tud por uno de sus socios, don Ricardo Casorla; ¿hay en esto pecado, hay en esto abuso?

"El Derecho" pregunta en su maliciosa gaceta:—"Habrá más adeptos así?"—A lo que nosotros contestamos: afortunadamente..... no!

Calzado económico: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Cosas que chocan.—De "El Progreso" tomamos estas:—"Que el candidato del *pusta* don Gustavo haya dicho: "no puedo negar mi contingente aun á costa rica de mi tranquilidad."—Que en la lista de adhesiones á la disidencia aparezca una sola persona con 3 nombres distintos: *Baltazar Monge, Baltazar Monge Gamboa y Baltazar Monge G.* Esto sí que es milagro de la Santísima Trinidad ó la reproducción del de la multiplicación de panes y peces, como dice el *pusta* don Gustavo!—Que don Máximo no haya dicho esta boca es mía con respecto á aceptación y menos aún á programa."

Calzado fuerte: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ha circulado una hoja suelta dirigida "Al Pueblo del Mojon" en que don Máximo no queda muy bien parado. ¡A ver, Pascual, salga Ud. á la recíproca!

Para mañana, sábado, se anuncia otra reunión pública del Partido Nacional en el salón de los hermanos Rodríguez. Entre otros muchos, hablará, como miembro del Club de La Juventud, el joven don Leonidas Bri-ceño.

Estuvo ayer en Alajuela nuestro candidato el Licenciado Esquivel; se le hizo una gran recepción.

Calzado elegante: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

En Barcelona acaba de morir el estimable caballero don Enrique Roig, cuando ya estaba preparándose á regresar á Costa Rica, su segunda patria, como él la consideraba. A toda la familia que hoy sufre tan rudo golpe hacemos presentes las muestras de condolencia.

Ultimamente, ciento y pico (pico muy grande) de personas han quedado experimentando los horrores de la cesantía. La vaina es que seguirán las firmas.

Los exámenes del Liceo de Costa Rica darán principio el 2 de diciembre próximo.

Calzado fino: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

La Municipalidad acordó en una de sus últimas sesiones construir un pozo en el distrito de La Uruca para el servicio público.

El Club de La Juventud dispuso celebrar reuniones ordinarias todos los martes y viernes á las 7 de la noche.

Se recomienda á los nacionalistas el uso de la divisa blanca.

Se concedió licencia al señor Curv de la Parroquia del Cantón de Mora para que celebre cuatro turnos en un año con el objeto de allegar fondos para el trabajo de la iglesia.

En lo sucesivo el correo para Puriscal saldrá los martes y sábados y llegará á esta capital los lunes y viernes.

Exámenes públicos habrá hoy en las escuelas de Guadalupe y San Juan.

Cuatro ó cinco civilistas de Alajuela quieren otra vez formar Partido, ellos, sólo ellos; ayer publicaron una hoja suelta. ¿Qué pretenderán esos señores? Y dicen que don Rafael les dió su buena trapiada.

En el Gran Martillo Central, cuyo aviso se registra en la sección correspondiente, habrá un departamento para señoras.

Además de los artículos anunciados hay gran surtido de pañuelos de seda, pañuelos de idem, sombreros para niños, & &

Los giros del Gobierno serán pagados hasta el 25 del corriente. De prórroga en prórroga vamos á llegar quién sabe hasta dónde. ¡Pobres empleados!

De Capelladas se quejan de nuevo los suscritores de *El Día*; reciben allí con mucha irregularidad nuestro periódico. ¿No podría el señor Carranza remediar ese mal?

Ahora que están dejando cesantes á muchos empleados públicos, bueno es que prefieran y conserven en sus destinos á los hijos del país, y aun más á los que tienen obligaciones; muy justo y racional es esto.

### Partido Nacional

El sábado 23 á las 7 p. m., en el salón de los señores Rodríguez, habrá reunión pública á la cual la Directiva Central invita á sus correligionarios.

San José, 21 de Nvbre. 1901.

VIDAL QUIRÓS,  
Srio.

### CABLES

Londres, 19.—Dice el correspondiente del Times en París: el Congreso que está reunido en Lila ha servido para abrir los ojos de aquellos extranjeros que formaron ideas exageradas de la importancia de la ley de asociaciones de Waldeck Rousseau. Los jesuitas están regresando ó ya están de vuelta en Francia. La verdad es que la nueva ley afirma más la posición á aquellas asociaciones que obtienen autorización de quedarse en el país. Los socialistas y radicales ya comenzaron á llamar reaccionario á Waldeck Rousseau por haber dado carta de libertad á las órdenes religiosas. El Globe adopta su acostumbrado tono ultra chauvanista para discutir el tratado Hay Pauncefote; dice entre otras cosas: si Pauncefote y Hay no observaron estrictamente el principio de equidad pro quo, el tratado podrá más bien impedir en vez de fortalecer la amistad, si se han abandonado los derechos británicos al mismo sin obtener un equivalente tangible, ni se tardará en pedirle á la Gran Bretaña el abandono del Canadá y las Antillas como regalo para aplacar el chauvanismo americano.

# Pascuas y Año Nuevo

Si se nos envía una suma, enviaremos su valor por vuelta de correo, en juguetes para niños.

### Tarjetas de visita, por 100

muy bien impresas, dos líneas, Cj 1.00--un colón.--Muy bien grabadas, una línea,..... Cj 4.00--cuatro colones.

### Fábrica de sellos de hule y bronce

Casa editora de tarjetas postales ilustradas. Trabajos de imprenta muy baratos y buenos. Todo bajo paquetes postales con ligereza.

### A. Céspedes & Son

66 East 114 Street, NEW YORK E. U. de A.

## El Club del Partido Nacional

se encuentra en los altos de la casa en que está el Almacén de los Hermanos Robert, cien varas al Sur de la iglesia del Carmen. De las 7 de la mañana á las 10 de la noche está abierto, y allí se encuentra un empleado que atenderá á todos los particulares que concurren para asuntos del Partido. La Directiva Central celebra sesiones todas las noches á las cuales pueden concurrir los adeptos que gusten.

EL SECRETARIO.

## MARTILLO CENTRAL

En el local que ocupó la Barbería de los Hermanos Antillón, frente al Hotel Imperial, se venderán sin base y al mejor postor los objetos que pertenecían al Hotel Laffayette de Mme. Giuliani.

Muebles, loza, cristalería, ropa de mesa y de cama, artículos plateados, alfombras, cortinas, & &

La realización empezará el viernes 22 del que rige á las 7 de la noche, continuando el sábado durante el día y la noche.

San José, noviembre 20 de 1901.

### DR. T. M. CALNEK

OFICINA: CALLE CENTRAL NORTE, CASA DE DON JUSTO QUIRÓS, FRENTE Á LA IGLESIA DEL CARMEN.

HORAS DE CONSULTA: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de La Nueva Botica de San José, de don Mariano Jiménez, teléfono n° 226, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

### ALFREDO HUNT

Ofrece al público sus servicios en los ramos de pintura, talabartería y composición de coches y carruajes con puntualidad y esmero.—Calle del Paso de la Vaca, 75 varas al N. del mercado.

San José, Setbre. 1° de 1901.

### PARA EL TIEMPO

de temporadas en Juan Viñas se alquila una casa muy cómoda y en buen estado, propia para una familia grande.

GUSTAVO ESCOBEDO.

Juan Viñas, noviembre 3 de 1901.

# AVISO

## á los cultivadores de café

Desde el 15 de noviembre en adelante se recibe café seco en bellota y pergamino para beneficiar á precios módicos, y se adelanta dinero sobre café ya beneficiado ó para beneficiar, y lo guardaré en mis bodegas hasta el 15 de marzo entrante, dando al depositario el derecho de vendérmelo á mí ó á quien le convenga mejor.

Entenderse con el señor don Andrés Phillips en mis bodegas, esquina de la Plaza de Dolores.

**Milton Donaldson.**

San José, octubre 8 de 1901.

## Miguel Rodríguez

Alquilo bestias de silla y de carga para Espartera y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos; cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en ALAJUELA.

### SEXTETO

## “SIGLO XX”

Cuenta con un numeroso y variado repertorio de piezas. Ofrece sus servicios al público para

—SERENATAS, BAILES, BANQUETES—  
y toda clase de fiestas.

Para contratos entenderse en la oficina de este diario.

## Barbería “La Condal” de Sebastián Sanllehi

Se ha trasladado al espacioso local que ocupó “Las Tres Bolas de Oro,” donde ofrece sus trabajos garantizados y con esmero. En la misma tiene un taller completo para arreglar toda clase de herramientas de Cirugía, Barbería, Sastrería, Zapatería etc.

San José, octubre 12 de 1901.

## Oficina de Agencias y Comisiones

DE

**J. Castro Méndez y Hermano**

CORREDORES JURADOS Y COMISIONISTAS

Hemos abierto nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. Castro Méndez.

Tacio Castro.

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.—

### ¡¡ ATENCION !!

Un joven que habla inglés y con muy buenas recomendaciones que lo acreditan, desea ocupación.

**CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier**  
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuropatías, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, etc. Soberanas para el tratamiento febril de un resaca ó de una enfermedad en su período de crisis. La cápsula reproductora de la Quina.

Más sencillas y fáciles de tomar que los píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quina en barata. Frascos de 10, 20, 30 y 50 cápsulas.

Deposito en todas las Farmacias.

**SAVIA DE PINO MARITIMO**  
Jarabe y Pasta de LAGASSE, Fárm. en Burdeos

Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras.

Deposito en PARIS, S. rue Vivienne.

**Perlas de Pepsina pura**  
DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris.

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Dostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre.....

PARIS, S. Rue Vivienne.

**SANTAL MIDY**

Inofensivo, suprime el Copiaba, la Cúbeba y las Inyecciones. Cura los Flujos en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, S. rue Vivienne y en las principales Farmacias.

**OPRESIÓN**

Los Cigarrillos Indios de GIRAULT y C<sup>ia</sup> son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En LA ROS, S. rue Vivienne y en todas las FARMACIAS

**NUEVOS PERFUMES**  
DE RIGAUD y C<sup>ia</sup>

Proveedores de la Real Casa de España  
S. rue Vivienne, PARIS

Los perfumes de esta casa son en su totalidad de origen francés.

Violón, Naranja, Lavanda, Rosa, etc.

En LA ROS, S. rue Vivienne y en todas las FARMACIAS

### Por Cl 75.00

pagaderos por mensualidades adelantadas se alquila una casa grande en punto céntrico.— Para informes con doña

**ZOILA DE BELTETON.**

8º Av. O.

¡Magnífica oportunidad!

Un joven de buena conducta y que habla con perfección el inglés,

desea colocación en el comercio ó como Administrador de una hacienda. Puede presentar excelentes recomendaciones. Informes en “El Día.”

### AVISO

Se vende un billar bueno por la mitad de su precio. Razón: en *El Día.*

## Buen negocio

A precios de situación se venden las siguientes propiedades: la gran casa de alto, construida por el finado Monge Reyes, esquina N. O. de la Merced en construcción; 4 casas situadas entre la calle 16 S. y avenida 9a. O.; 1 casa grande en la misma calle, con cien varas de fondo, que sale á la calle 15, S. y 4 casitas situadas en esta misma calle; 10 casas (pequeñas y grandes) sitas entre la calle 17 S. y avenida 9a. Oeste.

Todas estas casas se venden á precios sumamente bajos, y producen una renta de más del 2 ojo mensual.

Para precio y condiciones, entenderse en el Mercado, contiguo á La Marina, con

**Juan R. Rojas.**

San José 12 de noviembre de 1901.

## LA ESCARLATINA

JA, JA, JA.....!

Ríanse ustedes de ella, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo acereándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

**El Yunque**

situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden Cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de Bicycletas y Velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar, la mar de trabajos en los ramos de

Armería—Herrería—Fontanería y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

## Por la cuarta parte

de su valor se vende una finca cercada de alambre con cuatro departamentos, tres manzanas de caña en producción fácil para hacer potreros, y parte con repasto, agua y buena casa. Referencias en Miramar.

**José Funcia.**

## Se desea comprar

un establecimiento de pulpería en esta ciudad. Informes en la oficina de “El Día.”

## Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12ª, Oeste, N° 171